

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 12 de Abril 1901.

N.º 5.938

SECCION POLITICA

Todo y nada

Dominan en los alcáceres. Ejercen el poder por ministerio de gobiernos neos. Acaparan todas las funciones públicas y desempeñan todos los cargos. El Estado es su patrimonio. Son dueños del espíritu de la mujer. Han invadido la enseñanza. Imperan sobre nuestras raquílicas clases directoras. Cuentan con la barberil y la degradación del pueblo. Gozan de toda suerte de inmunidades y privilegios. Tienen de su parte la tradición, la rutina, la ignorancia, el fanatismo, la superstición. Figuran entre sus aliados el egoísmo, el excepticismo, la indiferencia, el desengaño, la ambición, la frivolidad, la moda. Ofician, predicán, dogmatizan, confiesan. Cabildean, conspiran, negocian, intrigan. Suyos son la tierra y el cielo.

Y están temerosos, inquietos, azorados. El menos incidente les perturba, cualquier novedad les aterra. Viven como el delincuente, en perpetua zozobra. Hallan, como el tirano, su castigo en su propio triunfo. Se estremecen al rumor más leve, como aquel que furtivamente se ha introducido en casa ajena. Sufren la obsesión del peligro. Padedecen manía persecutoria, experimentan el vago terror de las conciencias culpadas. No dan crédito á su prosperidad y su mismo éxito les espanta. Tiemblan de cólera al sentirse impotentes en su omnipotencia y en plena victoria vencidos. Diríase que temen que la luz falté á sus ojos, el aire á sus pulmones y la tierra bajo sus pies.

Laboran en la sombra. Hacen cuanto puede hacerse sin afrontar luchas ni riesgos. Dictan testamentos á los moribundos. Hipnotizan niños góticos. Secuestran doncellas de más fortuna que sindéresis. Explotan el cristianismo de devotos adinerados. Llenan de patrañas el cere-

bro de penitentes y discípulos. Buscan novia á los píos cazadores de dotes. Dirigen desde el confesionario los negocios de las familias. Son los activos Don Heliodoros de la agencia mística. Hay quien osa dar desde el púlpito el «do» de pecho del fanatismo. Hay quien se lanza hasta escribir en un periódico que el liberalismo es pecado. A más no se atreven. ¿Qué aguardan? ¿No ha llegado todavía la conjura á su madurez? ¿No es hora ya de acabar para siempre con la libertad odiosa y odiada? ¿Qué hace ahí ese gobierno de beátos? ¿Qué hace ese ministro de la Gobernación que no prohíbe las representaciones de «Electra»? ¿Qué hace ese Vadillo que no suprime el Jurado? ¿Qué hace esa mayoría de «Luises» que no suscita el problema constitucional para derogar el artículo 11? ¿Faltan todavía, por ventura, damas que fanatizar, ricachos que seducir, millones que acaparar y conciencias que corromper?

Mejor saben ellos que nosotros lo que les falta. Creemos que todo lo tienen y ellos ven que no tienen nada. Estas gentes, dueños del país, no cuentan con un caudillo, con un estadista, con un orador, con un poeta. Esta reacción no ha engendrado un Pedro el Ermitaño para levantar á las masas, ni un Simón de Montfort para exterminar liberales. Su Napoleón se llama Polavieja, su Bismarck Silvela, su Mirabeau Dato, su Pablo Nocedal, su Homero Curulla y su Shakespeare Cavestany. Entre tantos prelados no surge un Bossuet, ni entre tantos clérigos un Balmes, ni entre tantos frailes un Cisneros, ni entre tantas religiosas una Teresa de Jesús. La patria, avara para todos, ha sido para ellos estéril. A peso de oro pagarían, si estas cosas pudieran comprarse, un Pí y Margall austero, un Galdós ilustre, un Romero hábil y travieso, un Nuñez de Arce correcto, un «Clarín» ingenioso, un Costa vibrante y un Salmerón grandilocuente.

Sin cesar tejen su tela de araña pero basta un soplo para deshacer en un instante su obstinada labor de muchos días. Un desperezo de la España liberal y todo el tinglado reaccionario, con sus templos de talco y sus devociones de similor, y sus conjuras de ópera cómica y sus fanatismos de guardarropía se vendrá á tierra con estrépito. La España de principios del siglo XX no es, pese á las apariencias, la de 1814, ni la de 1823, ni siquiera la de 1867. Aun para esta desgraciada patria nuestra, no pasan en balde los años. Bajo la costa medioeval late, á pesar de los pesares, el espíritu de la civilización. Podrán los reaccionarios promover al cabo esa guerra civil con que ahora nos amenazan y que viene aquí preparándose á la vista de todos desde hace tantos años. Pero ella será su fin. El reaccionario, como cierto insecto, muere al clavar el aguijón.

Patente es la causa de ese inevitable fracaso. Poder que en una doctrina se funda lo es todo con la verdad y no es sin ella cosa alguna. A falta de verdad objetiva necesita al menos de ese sucedáneo de la convicción que se denomina la creencia. Para que la empresa retrógrada tenga cumplido éxito es preciso un milagro tal como no lo realizó jamás el bueno de San Expedito. Hay que retrotraer el tiempo y amputar á la historia cuatro siglos. Hay que borrar de lo pasado, el Renacimiento, la Reforma, la Revolución. Hay que volver el espíritu humano al ser y estado anteriores al siglo XVI. Hay que parar la tierra. Hay que coger el sol y hacerle girar en torno nuestro. Hay que restablecer el infierno debajo de nuestras plantas. Hay que colocar de nuevo el cielo sobre nuestras cabezas. Hay que abolir la memoria de todos los sabios modernos, desde Galileo hasta Haeckel, de todos los modernos filósofos, desde Bruno hasta Spencer. Hay que suprimir la labor intelectual y moral de cuatro centurias. Hay que extirpar del

pensamiento las verdades científicas. Hay que arrancar del corazón los sentimientos de libertad, igualdad y justicia. Todo lo que esto no sea es andarse por las ramas. Si la reacción no puede hacerlo, haga cuenta que no ha hecho nada.

ALFREDO CALDERÓN.
(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Últimos Telegramas

Madrid 10, 8'35.

Lieja.—Dos obreros de una fábrica de hierro situada en Dongré, cerca de Lieja, trabajaban en los laminadores cuando observaron que se abría un moderador del vapor sin causa justificada, comenzando á marchar la maquinaria con una velocidad vertiginosa.

Los obreros no consiguieron, á pesar de sus esfuerzos, cerrar el moderador, y el volante, de un peso de 40.000 kilogramos, estalló con horrible estruendo, lanzando en todas direcciones enormes trozos de fundición y resultando dos obreros muertos, uno de ellos partido en dos pedazos y el otro decapitado, y dos heridos de gravedad. Los trozos de fundición destruyeron parte del techo del edificio.

Nueva York.—En San Luis un violento incendio ha causado enormes destrozos en la estación del ferrocarril. Las llamas han devorado doscientos mil sacos de trigo y maíz y algunos centenares de vagones. Las pérdidas se calculan en más de dos millones de dólares.

Madrid 10, 9.

Gibraltar.—Han llegado á esta plaza los duques de Wellington, quienes irán en breve á recorrer sus posesiones de Molino del Rey é Illora, en la provincia de Granada.

Los actuales duques son los primeros descendientes del lord del mismo apellido, que visitan las propiedades que le regaló el gobierno español.

Madrid 10, 9'25.

Zaragoza.—Ha llegado á esta ciudad el señor Paraiso y se ha inaugurado el Circulo de la Unión Nacional, situado en la plaza de San Lorenzo.

El local estaba atestado de público. Se pronunciaron varios discursos sobre las elecciones, se proclamó oficialmente al señor Paraiso candidato por esta circunscripción, leyóse una circular dirigida á los electores y se convino en intervenir en la depuración del censo.

Valladolid.—En el Teatro de Calderón se estrenó el drama «Electra», y durante los intermedios se tocó la Marsellesa y el himno de Riego y se dieron vivas á la libertad y muera

á la reacción. En un palco apareció un cartel felicitando á Pérez Galdós.

Bilbao.—En el pueblo de Cenuri un incendio ha destruido una casa notable por su arquitectura y por su significación histórica.

Un obrero de la fundición de hierro denominada «Carmen» cayó dentro de un depósito de agua hirviendo y murió en el acto.

San Sebastián.—Esta tarde deben reunirse los periodistas de esta ciudad para tratar del descanso dominical.

Tres niños hermanos que jugaban en la playa fueron envueltos por una ola gigantesca que les arrojó mar adentro, siendo estraidos casi ahogados por el maestro de cornetas del regimiento de Valencia.

Granada.—Se han reunido los hacendados de Motril con objeto de tratar del arreglo de la cuestión relativa á la caña de azúcar y se ha nombrado la comisión de labradores que marchará á Madrid para conferenciar con el ministro de la Gobernación y los fabricantes, pactando una solución encaminada á terminar el conflicto.

Dicha comisión gestionará que la caña pendiente de elaboración por el incendio de la fábrica de Larios se mueva en las demás fábricas de Motril. Si los fabricantes se conforman con la molineta de la maquina el problema está resuelto.

Continúa el conflicto obrero.

La prensa de Madrid

«El Liberal» asegura que los liberales que mandan nada quieren hacer para dar satisfacción á los españoles que defienden las nuevas ideas democráticas. En prueba de ello, dice que los gobernantes se muestran muy contentos de que la Semana Santa haya transcurrido sin ocurrir graves trastornos.

«El Imparcial» hace notar que los elementos directores de los diversos partidos políticos se ocupan de simular ó anunciar resoluciones á los problemas que perjudican al país, pero no determinan remedios pronto y decisivos. Todos advierten peligros y nadie dice cómo han de evitarse. Cree que por ahora es infundado culpar al Gobierno por su gestión, pues aun no se conoce á fondo y por completo. Trata luego de la cuestión agraria, asegurando que á muy escasa gente le preocupa; mientras en unas regiones abunda el trabajo agrícola, en otras sobran trabajadores. Pide al Gobierno que se ocupe en evitar la terrible crisis que en Jerez y otros puntos se manifiesta.

«El Globo» encarece las gestiones del general Weyler; las reformas del ministro de la Guerra merecen alabanzas, porque en ellas resplandecen las condiciones de energía y justicia que forman el carácter del marqués de Tenerife.

«El País» dice que sus observaciones y comentarios sobre la retirada del señor Sagasta produjeron gran efecto entre los liberales; lo que prueba, según el colega, el gran alcance que tendría la separación del jefe fusionista de la política activa: quedaríamos sin piloto y sin gobierno.

En cuanto á los conservadores, dice que el señor Silveira no ha logrado reorganizar su partido. Las fuerzas conservadoras y las fusionistas, desde la muerte de Cánovas, vienen su-

friendo divergencias y separaciones. Aun continuando al frente el Sr. Sagasta, la tormenta arrecia en lo más hondo del partido liberal.

Contra el alcoholismo

He aquí algunas de las conclusiones de las conferencias que sobre el alcoholismo ha dado recientemente en Bayona el doctor Delvaille:

«El alcohol es la bebida más funesta que ha inventado el hombre.

Ni alimenta ni fortifica; es como el latigazo que se da á un caballo, que en cuanto pasa la excitación viene el cansancio.

El alcohol no es aperitivo; retrasa las funciones del estómago, lo desgasta y lo enferma.

Tomar un aperitivo antes de las comidas, es querer abrir el estómago con una llave falsa.

El ajenjo es el más terrible de los alcoholes; es la epilepsia embotellada.

El alcohol destruye todos nuestros órganos: estómago, corazón, vasos sanguíneos, hígado, riñones, pulmones, cerebro.

El alcohol vuelve á uno tuberculoso.

El alcohol mata la inteligencia, causa la epilepsia, vuelve á uno loco, empujándole al crimen y al suicidio.

Los países en donde más alcohol se bebe son aquellos en donde más crímenes se cometen.

El alcohólico envejece antes de tiempo.

Los hijos del alcohólico son á menudo escrofulosos, raquíticos, tísicos, idiotas epilépticos, locos y criminales.

La nodriza que busca tonificarse bebiendo mucho vino y cerveza y aun un poco de alcohol, estropea su propia salud y envenena á quien cria.

El padre y madre que hacen beber demasiado vino y un poco de aguardiente á sus hijos son asesinos.

Aquel que se ha embriagado una vez, volverá á hacerlo, y vendrá á alcoholizarse.

Se llega á alcoholizarse sin saberlo, y aun sin haberse embriagado.

Es suficiente para esto tener la mala costumbre del aperitivo, de la copa diaria, del vaso del vino blanco para matar la lombriz, vaso que á quien en realidad mata es al infeliz que lo bebe.

El alcohol arruina.

En diez años en los Estados Unidos el alcohol ha costado 18.000 millones, ha causado 1.500 asesinatos, 2.000 suicidios, ha hecho 200.000 viudas y un millón de huérfanos.

Aguinaldo

Dicen ahora que Aguinardo no fué víctima de traición alguna; que estaba de acuerdo con los que le prendieron, que se entregó ó se vendió á sus enemigos. Aseguran algunos que recibió un millón de duros y el ofrecimiento de hacerle jefe del archipiélago dentro del régimen autonómico que piensan establecer los yankees. Ignoramos si son ciertos tan graves rumores. Lo hasta aquí indudable es que Aguinardo está preso en Manila y prestó ya juramento de fidelidad á los Estados Unidos. Ha dejado de ser el caudillo de los tagalos insurrectos y por lo tanto de dirigir la guerra.

La guerra se la considera concluí-

da, no aun por nosotros. ¿Qué fuerzas han caído con Aguinardo en poder de los norteamericanos? Partida alguna de las que traen desasosgadas las guardias yankees. Por toda consecuencia de la caída de Aguinardo se nos dice hoy que se ha rendido un coronel con 11 oficiales filipinos.

Si Aguinardo ha sido traidor, bien poco daño ha hecho con su traición á los suyos. Aquí Maroto entregó á Espartero la mayor parte de las tropas de D. Carlos. En Francia, Bazaine dió á los alemanes la importantísima plaza de Metz con 100.000 hombres.

La rendición de Aguinardo si fué voluntaria no tiene defensa. ¿Vela ya inútil el jefe de los tagalos la continuación de la guerra, y creía humo aceptar el yugo de los invasores? Debíó decirlo y consultar á todos los que con él ejercían mandos superiores. Debíó entregarse con todos ó seguir combatiendo. ¿Quería de todas maneras retirarse? Hubo de hacerlo franca y abiertamente, sin recibir de sus enemigos ni honores, ni oro, ni género alguno de recompensa.

Si ha obrado de otra manera, ha extinguido en un día la aureola que le dieron dos años de constantes y heroicas luchas con un ejército de setenta y cinco mil hombres.

Esperemos saber la verdad de lo que ha hecho, para mejor juzgarle.

La cuestión religiosa

La cuestión religiosa altera cada vez más los ánimos. El meeting de Barcelona en la vieja plaza de Toros ha sido numeroso y ardiente; y la manifestación que lo ha subseguido ha dado origen á luchas en que se ha vertido sangre. Aunque menos numeroso, ha habido otro meeting en Valencia. En los teatros donde se representa el drama de Galdós hay la misma sobreexcitación que aquí se produjo.

El gobierno, en tanto, nada hace que indique el propósito de suprimir ni reducir las comunidades religiosas. No se atreve ni siquiera á tomar por defensa y norma el Concordato. Hará, al fin, precisa la repetición de las escenas de los años 1834 y 1835. En Barcelona se ha hostigado ya á un cura que paseaba tranquilamente por la calle, y se le ha agredido porque se permitió dar con un paraguas en la cabeza de uno de sus hostigadores, casi todos estudiantes. En un cuartelillo hubo de refugiarse.

Como se ve, no son ya sólo los frailes el objeto de las iras del pueblo; lo es todo el sacerdocio. Aconteció lo mismo en los referidos años. Del 1835 al 1855 apenas podía permitirse un sacerdote salir á la calle con hábitos. Se desencadenó la irreligiosidad en las grandes poblaciones, hasta el punto de derribar los santos de piedra que bajo más ó menos elegantes hornacinas hablaban en los frentes de muchas casas.

En el meeting de Barcelona se ha pedido ya algo más que la supresión de las comunidades. Se ha pedido la separación de la Iglesia y el Estado, y por consecuencia la secularización de la enseñanza, la beneficencia, los cementerios y todos los demás actos de la vida social, hasta aquí regulados é intervenidos por la sola religión católica.

¿Ha dicho esto un solo partido? No,

sinó varios, y aun muchas gentes á todo partido extrañas. La nube se va formando y condensando, y no puede estar lejos la borrasca. ¿Son míopes nuestros gobernantes? ¿Los sucesos de lo que á sus antecesores, que, encerrados en sus círculos religiosos, no velan que pasaba en el mundo, y llegaron á formarse la idea de que había una corriente espiritual en todos los ámbitos de Europa? En aquellos era perdonable; no en éstos, que antes de haber subido al poder habían visto estallar contra las órdenes religiosas las iras populares.

Sería hora ya de que despertasen los hombres que nos mandan. Lo sería también de que los republicanos tomasen en ese movimiento una parte activa y con rigor lo dirigiesen. Jamás se les prestará ocasión más oportuna para el triunfo de la República. Con la cuestión religiosa surgió el año 1836 la política, triunfó el liberalismo y se estableció la Constitución de Cádiz. La agitación popular y la inercia del gobierno, inercia tal vez hija de tradicionales obstáculos, podrían muy bien producir resultados análogos. ¿Qué hacen, qué esperan los enemigos de la monarquía?

F. PÍ Y MARGALL.

El asunto del día

Apartándolas por un momento del Extremo Oriente y del Africa del Sur, dirige ahora el mundo entero sus miradas á Tolón, en cuya ciudad francesa se celebran unas grandes fiestas en honor de la visita que hace á la misma el Presidente Lonbet de la República francesa.

Aunque la prensa franco-italiana declara terminantemente que la presencia en la rada de Tolón de una poderosísima escuadra italiana al mando de un príncipe de la familia real, no es más que un acto de cortesía, correspondencia de otro hecho anteriormente por Francia é Italia, nada se deja engañar y pocas son las personas que en todas partes, especialmente en Inglaterra, Alemania y Austria, dan á la manifestación naval italiana en Tolón un carácter político de grandísima trascendencia internacional, pues en el fondo de la misma se ve como un vivo deseo por parte de franceses é italianos á lo que podríamos llamar una aproximación, y como ésta significaría, por más que diga la prensa franco-italiana, un principio de alejamiento de Italia de sus actuales aliados, ó sea una desmembración de la Triple alianza, para estrechar sus relaciones con su verdadera aliada la república francesa, claro es que tanto en Londres como en Berlín y en Viena se ve con malos ojos lo que está pasando en el gran puerto militar francés.

Figurémonos el cambio radical que tendría en Europa la situación político-internacional si Italia, reanunciando de sus amigos teutones, se uniera á sus hermanos los latinos!

Un condor en los Alpes!

Encontrándose en septiembre próximo pasado un pastor apacentando su ganado en uno de los montes de los Alpes tiroleses, observó una enorme ave de rapiña que mataba una de sus ovejas.

Armó una trampa, y cebándola con los restos de la res sacrificada, tuvo al siguiente día la suerte de apoderarse del ave de rapina, que suponiendo era un águila se llevó a su pueblo.

Examinada allí por personas competentes, aseguraron al pastor que era aquella no un águila sino un condor.

Todo el mundo se devanaba entonces los sesos por explicarse cómo había podido hacer el ave cazada el viaje desde los elevados montes de los Andes, en América, a Europa.

Habiendo llegado el hecho a conocimiento del célebre zoólogo el doctor Girtanner, de San Gallen—Suiza—tuvo la curiosidad de ver el ave cazada en el Tirol, y así lo hizo, descifrando por completo el enigma.

Después de algunas investigaciones, supo el doctor suizo que el 9 de julio del año próximo pasado, había desaparecido del Jardín Zoológico de Marsella un magnífico condor hembra.

El condor escapado de dicho Jardín Zoológico resulta ser ni más ni menos que el ave de rapina cazada en septiembre último en los Alpes del Tirol.

MAHÓN

Como de costumbre se ha reunido hoy el Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, para celebrar la ordinaria que debía tener lugar el miércoles último.

Siempre la norma observada por varios obispos, el de Osma ha publicado recientemente una pastoral condenando el drama ELECTRA y aconsejando a sus feligreses que se abstengan de asistir a las representaciones.

Y mire V. lo que son las cosas, cuanto más se condena el drama de Galdós más llenos obtienen las empresas teatrales que lo ponen en escena.

Conque vengan condenas dirán estas últimas sonándose los bolsillos.

CERO Y VAN NO SABEMOS CUANTOS

Pasando ayer por la calle de la Concepción nuestro particular amigo don Antonio Olives, portero de la Aduana de este puerto, fué mordido en una pantorrilla, por un perro que salió de una casa, de dicha calle hincándole los colmillos en la carne. ¿Qué ha pasado después? Nada que sepamos, sino que el dueño del can sigue como si tal cosa, y el pobre de nuestro amigo Olives rascándose la herida si le pica. Y así quedan todas estas cosas impunes.

Bien estamos, muy requetebien.

El «sugestionador» de toros don Tancredo, tal vez escamado por el percance que sufrió en la corrida celebrada en la plaza de Madrid el día 1.º del actual en que fué arrollado por uno de los bichos, ha decidido abandonar la peligrosa profesión que había emprendido, y se retira del toreo.

Parece que se propone poner un establecimiento de zapatería, al que titulará con su nombre.

El lunes último se celebró en Sueca provincia de Valencia una reunión

a la que asistieron representantes de todas las fracciones republicanas y de todos los pueblos del distrito.

El objeto de la reunión era elegir candidato para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Por unanimidad se acordó apoyar la candidatura del eximio escritor republicano don Alfredo Calderón, en el caso de que el estado de salud algo quebrantada de éste le permita ir a la lucha.

El directorio de Fusión republicana del distrito de Torrente, provincia de Valencia, anuncia la proclamación de candidato para las próximas elecciones de diputados a Cortes, en favor del distinguido repúblico y sabio jurisconsulto don Nicolás Salmerón y Alonso.

El próximo domingo tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad, para solaz exclusivo de los socios y de sus apreciables familias.

Rectificación del Censo

Convocados por el señor Gobernador civil de la provincia se reunieron el domingo último en el despacho de dicha autoridad, los Jefes de los diferentes partidos políticos de Palma, los Presidentes de las sociedades obreras, varios Diputados Provinciales, el señor Alcalde, representantes de diferentes corporaciones y los representantes de la prensa.

El señor Gobernador enteró a los reunidos de los propósitos del Ministerio de la Gobernación, acerca de la rectificación del Censo electoral, y solicitó la cooperación y apoyo de todos para llevar a cabo tan importante reforma.

Usó de la palabra D. Alejandro Roselló, que ofreció el apoyo del partido liberal dinástico.

Iguals ofrecimientos hizo D. Pedro Sampol en representación del partido conservador, añadiendo que consideraba algo corto el tiempo disponible para poder verificar con exactitud la rectificación solicitada.

D. Francisco García Orell, presidente del comité del partido republicano, dijo que consideraba inútil el trabajo de rectificación del Censo, en los pueblos pequeños, fundándose en que jamás los electores acuden a las urnas, sino que se hacen componendas entre los representantes del partido.

Se quejó de dichas componendas y afirmó que las elecciones verificadas hasta ahora no han sido más que una pura farsa.

El señor Gobernador suplicó al señor García que concretase sus insinuaciones al objeto de la reunión.

Rectificó el señor García manifestando que el partido republicano apoyaría la rectificación del censo de Palma y de los pueblos cabeza de partido.

El señor Ribot dijo que había pedido la palabra para protestar de la afirmación del señor García Orell al calificar de farsa las elecciones verificadas hasta ahora.

También ofrecieron su apoyo en favor de la rectificación don Manuel Guasp, en representación del partido Gamacista y el señor Salvá en nombre de los representantes de la prensa de Palma allí reunidos.

El señor Ribot ofreció su apoyo personal e indicó la conveniencia de que

el Alcalde convoque en su despacho a los representantes de los partidos, para emprender los trabajos de rectificación.

El señor alcalde prometió atender la indicación.

El señor Naranjo agradeció a todos y a cada uno de los reunidos sus ofrecimientos, disolviéndose despues la reunión.

«La Correspondencia Militar»:

«Es preciso ir desterrando rancias creencias para asimilarnos el modernismo imperante: Ejército, Marina, democracia é instrucción.

¡Qué hermosa bandera si hubiera hombres con fé y con fuerzas bastantes para empuñarla con amor y de fenderla con heroísmo!»

Al regresar de la América del Norte a Barcelona la fragata «Rosa Alegret» se vió sorprendida en las islas Columbretes por una enorme banda de jilgueros y verderones que cayeron sobre cubierta.

También cayó entre los pájaros una paloma mensajera que en una pata llevaba un anillo con la inscripción «Caspé 171».

Con objeto de proteger y apoyar a todas las víctimas de las persecuciones políticas económicas y religiosas se ha formado en París hace algunos meses, un núcleo de hombres eminentes en las ciencias, las artes y las letras, y han publicado una circular convocando a todos los hombres libres del mundo para agruparse, con el fin de fomentar el noble espíritu de solidaridad entre los perseguidos y sus familias.

Muy bien; aplaudimos tan noble idea.

AVISO

Habiendo dictado el Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad, el fallo correspondiente a la reclamación interpuesta contra la confección y cobranza de los conciertos voluntarios y encabezamientos obligatorios del extraradio de este término municipal correspondientes al año económico de 1898-99, se avisa a todos los habitantes de la expresada zona que la comunicación resolutoria se hallará de manifiesto durante el plazo de diez días en el domicilio de don Jaime Pons Tuduri, de la compañía de Torret, núm. 26, a fin de que los mencionados habitantes puedan quedar enterados, prestar su conformidad, ó manifestar los reparos que crean procedentes.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, 2.

Los Príncipes de Asturias han marchado a Zaragoza, siendo despedidos en la estación del ferrocarril por varios ministros, autoridades de la Corte y empleados palatinos.

Los obreros taponeros de Sevilla se han declarado en huelga.

Madrid 12, 4.

El Obispo de Badajoz ha excomulgado el drama «Electra» que se estrenaba en el teatro de aquella capital. No obstante de ello acudió a presenciar la obra de Pérez Galdós un gentío inmenso que llenaba todas las

localidades, reinando grande entusiasmo durante la representación.

El Presidente de la República Francesa Mr. Loubet ha salido de Tolón. Madrid 12, 10.

El número de huelguistas taponeros de Sevilla comprende a unos tres mil de aquellos obreros.

También los hortelanos de dicha capital amenazan declararse en huelga, por lo que se teme que se haga general a otros ramos de la industria. Sospéchase que elementos extraños a los huelguistas alientan la agitación que va notándose.

Madrid 12, 10'30.

En el puerto de San Fernando se han declarado en huelga los marineros de los buques ocupados en el transporte de sal.

En Oporto, segunda capital del vecino reino de Portugal, hay millares de obreros parados sin trabajo. Muchos industriales se disponen a cerrar sus fábricas.

En la frontera de Alsacia Lorena ha ocurrido una colisión entre obreros franceses y alemanes.

Cotización Oficial

Madrid 11 Abril a las 16.

4 % interior	71'85
Exterior	78'70
Amortizable 4 p%	90 00
Id. 5 por 100	92'80
Cubas 1886	85 70
— 1890	00 00
Banco España	484 50
Tabacalera	386'50
París a la vista 36'35 a 36'40	
Londres id.	34'25 a 00 00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	38'50	39'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbardo	103'50	000'00
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	95'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 11 Abril 1901.

Nodrizas

Hay una joven de 20 años que desearía encontrar criatura para amamantar; leche de 3 meses. Para informes calle de la Infanta n.º 185.

Guitarras, bandurrias y mandolinas

Guitarras-citaras

Y OCARINAS

MÚSICA PARA PIANO. Piezas de zarzuelas, óperas, de canto y bailables.

Métodos para guitarra en música y con números. 2 pts.

Id. para acordeón en números. 1 »

Libros conteniendo 23 piezas para guitarra. 2 »

Album de 60 piezas para armonium. 2 »

Libro para componer con facilidad 5.000 bailes para piano sin haber estudiado composición. 2 »

Tubos de pintura al óleo

y se hacen trabajos de pintura.

REINA n.º 1.

SECCION OFICIAL

Alcaldía de Mahón

Rectificación del Censo electoral

Las listas definitivas de electores del año anterior, y las otras tres á que se refiere el art. 12 de la Ley del sufragio de 26 Junio 1890, se hallan expuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales desde las ocho de hoy y permanecerán fijadas hasta el veinte del corriente mes en cuyo día y hora también de las ocho se reunirá en el salón de sesiones del Ayuntamiento de esta capitalidad la Junta municipal del Censo electoral conforme dispone el art. 13 de la expresada Ley, ante la cual todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documentalente cuantas reclamaciones de inclusión y exclusión se refieran al derecho del sufragio. Mahón 10 de Abril de 1901.—P. A. Francisco Tutzó.

Estando liquidados los ajustes de los individuos que han pertenecido al Batallón provisional de Baleares destinado al ejército de Cuba y que al final se expresan, estos ó sus herederos, caso de haber fallecido, deben reclamar sus alcances en instan-

cia documentada dirigida al Sr. Coronel jefe de la comisión liquidadora del referido Batallón, afecta al Regimiento infantería de Baleares n.º 1 de guarnición en Palma.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados. Mahón 8 Abril de 1901.—El Alcalde.—P. A. Francisco Tutzó.

- Jaime Salas Rotger.
Pedro Carreras Soler.
Jaime Pizó Expósito.
Pedro Gual Nadal.
Vicente Vidal Ballestar.
Epifanio Carbí Barberó.
Jaime Garriga Darder.
Juan Suau Riutort.
Miguel Calafell Cruellas.
Rafael Sampol Fanals.
Francisco Covas Fiol.
José Juan Oller.
Antonio Corominas Vidal.
José Prats Sabaya.
Marcelino Jaime Vilamos.
Pablo Suñer Fortuny.
Málfias Más Cerdá.
Arnaldo Terrasa Casellas.
Bartolomé Darder Vicens.

Ayuntamiento de Mahón

IMPUESTO DE SAL

Formado por este Ayuntamiento el padrón de habitantes del casco y ra-

dio de esta ciudad. á quienes corresponde contribuir al impuesto de sal, perteneciente al periodo desde 1.º de Julio de 1900 á 31 de Diciembre de 1901, queda expuesto al público en la Secretaría de esta Corporación por el término de quince días á contar desde hoy, para que puedan hacerse las reclamaciones de agravio y demás á que haya lugar; las cuales podrán formularse verbalmente, sin perjuicio de presentar los justificantes que correspondan.

Mahón 10 de Abril de 1901.—P. A. Francisco Tutzó.

Compañía de Seguros Marítimos

“Italia”

Agencia en Mahón

Se pone en conocimiento de las personas á quienes pueda interesar que el plazo para presentar proposiciones en concurso para la enagenación de los efectos salvados del naufragio del vapor italiano «LIFFEY» así como para la del casco del mismo terminará en Ciudadela el viernes 12 de Abril, á las 16, en casa de D. Angélico, calle del Rosario, y en Mahón á las 12 del sábado 13 del men-

cionado mes de Abril en las oficinas de esta Agencia, Infanta 24.

Se recuerda á los Sres. compradores que deben hacerse cargo de los efectos salvados y del casco sumergido en el estado en que se hallen y sitio donde se encuentran siendo á su cargo el llenar todas las formalidades legales que se exijan por la Autoridad competente, así como satisfacer los derechos á que hubiere lugar. Se admitirán proposiciones para el casco y objetos salvados en junto y separadamente.

Las proposiciones que se presenten en esta Agencia y en Ciudadela serán sometidas á la Dirección de la Compañía en Génova, la que resolverá respecto la adjudicación definitiva. Mahón 30 Marzo 1901.—El Agente, Juan Tallavull.

AVISO

En la calle de Cardona y Orfila n.º 13 se vende sal fina blanca á 80 céntimos de peseta la docena de paquetes de 800 gramos.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sandalo mejor que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR SANDALO PIZA

Queso de Bola de Monte-Toro

A noventa céntimos los 400gramos, por piezas á 85 céntimos. Unico depositario el establecimiento «La Vid».

3 ARRAVALETA 3

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede gradarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades viscosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable preparativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojidad de sangre ó descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa».

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.